

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de atuados para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I San José, C. R., domingo 18 de febrero de 1912 Núm. 30

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo: excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

Alfredo Tosi,

Propietario

EL PRINTEMPS

ó la

“SAMARITAINE” DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebazos, pañuelos, lienzos, mantas, etc., etc.

Cuizado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará, además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende a nuestra clientela.

Después la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos.

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Clautz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplean ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

Despedida

Hoy parte para Guápiles nuestro buen amigo el simpático muchito Carlos H. Chamberlain, que va a apadrinar a su hermana la distinguida y bella señorita Enriqueta en su boda con el cumplido caballero don Hermógenes Rodríguez T.

Buen viaje para el amigo, y para la futura pareja un mundo de felicidades. Esos son nuestros ardientes anhelos.

La Compañía Dramática de don Miguel Muñoz

El Representante de la Compañía Dramática de don Miguel Muñoz, señor don Francisco Ferrer se ha dirigido por telégrafo desde Limón al señor Administrador del Teatro Nacional solicitándole para hacer una corta temporada de paso para Caracas.

El Señor Subsecretario de Fomento le contestó que el Teatro estaba a su disposición, pero que le auguraba un fracaso dada la competencia que tendrá con los Circos que actuaban en ésta, y la afluencia de familias que se hallan veraneando.

Marítimas

Limón, febrero 16.

Hoy a las 11 p. m. ancló procedente de Boston, el vapor Inglés Esparta, con 38 sacos de correspondencia, sin carga y con los siguientes pasajeros: Alice y Louise Emblavo, Joseph H. Terry, Lloyd M. Bragdon y Robert Munson.

Febrero 17.

Hoy a las 7 a. m. ancló procedente de Colón el vapor francés Perou, con 8 sacos y 60 paquetes postales de correspondencia, 804 bultos carga y los pasajeros siguientes: Federico Sobrado, señora ó hija, José Ceusta, Fernando Trejos, Juan Pérez, Simón Arboleda, Julio Pauly, 1 en 2ª, 12 en 3ª y 1 en tránsito.

NOTITAS

Se dice por aquí que el señor Francisco Arias que ocupa hoy la Jefatura Política de Grecia presentará la renuncia en estos días.

Como también nos aseguran que los vecinos verían con gusto que este rumor resulte verídico.

—En San Pedro del Moján sustrajeron antes de la casa de habitación de don Jaime Bennett un sobretodo valorado en \$ 50 y varias prendas más de vestir.

El caso se introdujo por una ventana que da al solar.

—La Banda Nacional salió ayer en el tren de las 11 para Cartago con objeto de tomar parte en las fiestas cívicas de dicha ciudad.

EL RESGUARDO DE S. JOSE aprehendió una fábrica en El Porvenir de S. Carlos

El Resguardo del Centro al mando de Feino Madrigal y Alfredo Fernández, se constituyó en El Porvenir de San Carlos y en el repasto de la finca propiedad de don Gregorio Rojas, se sorprendió una finca completa para destilar aguardiente.

Notas sociales

Para Tres Ríos partió la señorita Consuelo Rodríguez.

—Procedente de Cartago llegó el Licenciado don Jenaro Leiva.

—Del campo llegó la señorita Elena Fernández.

—En el Monte de Heredia se encuentra veraneando la señorita Nina León Chaverri.

—En ese mismo lugar se encuentra de veraneo la familia del Licenciado don Alfredo González.

—Con rumbo a Venezuela sale en el próximo vapor don Pedro Dudrego y señorita Rosa Martínez.

—En el Club Centro América será recibido en audiencia pública por los miembros de la directiva y socios de la misma a don Gerardo Matamoros, Presidente del Club Alfonso XII, quien va como delegado ante aquel centro, con el fin de estrechar más las relaciones de ambos clubs.

El día señalado para tal acto es el 24 del corriente a las 7 de la noche.

—Hoy después de la conferencia que dictará don Antonio del Barco en el Club Alfonso XIII tendrá lugar un bonito baile de confianza al cual asistirán muchas señoritas.

Movimiento diario

Nacimientos

William, de Francisco Dittel y Angélica Mora.

Ramón, de Elías Chávez y María Vega. Bernardo, de Bernardo Calderón y Emma Rojas.

Daniel, de Aurelia Madrigal.

Pasaportes

J. F. Baltodano, para Nicaragua.

Carlos M. Bolone, para Nicaragua.

José Alberto Ortega, para España.

Alejo Aguilera B., para Europa.

Defunciones

Daniel Madrigal, 3 meses.

Alfredo Castillo, 11 meses.

Juan Ramírez, 28 años.

Traspaso

de una empresa tipográfica
y sus anexos

Don Avelino Alsina nos comunica en atenta carta del 14 de este mes, que ha vendido su establecimiento a los señores Murray y Compañía.

Por su parte, el señor Murray nos hace saber que ha constituido una sociedad mercantil con los señores José Faja y Jaime Tormo, la cual seguirá explotando los negocios que fueron del señor Alsina.

Que la nueva sociedad prospere y que haga mucho dinero; hé ahí cuanto deseamos.

Nueva sociedad

Nuestros buenos y muy estimados amigos don Félix, don Mario y don Hugo Scaglietti, en atenta comunicación del 19 del corriente, nos manifiestan que han constituido una sociedad que girará bajo la razón social de «Scaglietti y Sobrinos», la cual continuará los negocios de sastrería y artículos para caballeros establecido en esta ciudad y que perteneció a la antigua sociedad que tuvo igual razón social.

Es por demás que hagamos públicos nuestros mejores deseos de prosperidad para la nueva Sociedad, pues el acreditado nombre de la casa basta por sí solo para recomendarlo ante el público de buen gusto.

Notas de Fomento

No fué para hacer el cuadrante de la villa de Guápiles para lo que se pidió un Ingeniero de la Dirección de Obras Públicas últimamente, sino para trazar el del Distrito de Jiménez de aquel cantón. El cuadrante de la villa de Guápiles fué localizado hace algunos días por el Auxiliar de aquella oficina don Roberto Ortiz, a quien se le ha ordenado trazar también el de Jiménez.

La Dirección General de Obras Públicas ha formulado los presupuestos y levantado los planos de las cañerías y cloacas que se van a instalar en Jiménez.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA & Co.—

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE

DROGAS PURAS

DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra

DE ODO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL

RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Cómo escribía Marín

De Nueva York á Cuba Libre

IMPRESIONES DE VIAJE

Agosto 10 de 1896

(Para «La Doctrina» de Martí)

Estimado Director:

El veintuno de julio embarcamos en esa treinta expedicionarios, al mando del General Rafael Cabrera. El 24 llegábamos á una hermosa ciudad de un Estado del Sur, distante setecientas millas de Nueva York. Dejando el equipaje á bordo (el que lo tenía para recogerlo después por medio de un comisionado; nos dirigimos, á la una de la tarde y en grupos de dos ó tres personas, á la casa de un patriota cubano, quien nos recibió con muestras de la más cariñosa distinción. No bien instalados todavía, el hambre empezó á hacer de las suyas, y los expedicionarios á lanzar, con abierta franqueza, bostezos enormes y frecuentes; nuestro huésped cogió al vuelo la *indirecta* y, en un santiamén, hizo que se nos preparara una abundante comida, que asaltamos con la furia de una caballería cubana en una carga al machete.

Equipados convenientemente los estómagos, *por sí poctis*, los espíritus recobraron su jovial entereza, y nos pusimos á esperar, con secreta delectación, la hora augusta de la media noche, en el transcurso de la cual, según todas las probabilidades, habíamos de reembarcarnos definitivamente en otro buque con destino á Cuba.

A eso de las ocho nos visitó el General. Con exquisita delectación nos hizo comprender que el primer plan de embarque había fracasado, á causa de la intrusión del Gabinete de Washington; y, en efecto, en la bahía, á cuarenta ó cincuenta varas de nuestro barco, vimos al oro día dos cañoneros americanos, de rápido empuje, dispuestos á darnos caza á la primera tentativa de escape.

Es esta una de las ciudades de la Unión en que más se acentúan las hondas divisiones de raza de que padece esta nación, centro á un mismo tiempo de las instituciones más soberbias y de las barbaries más raras y estupendas. ¡Qué dos leyes más contrarias! La *Ley de Lynch* y la enseñanza obligatoria. ¡Cuán bella la segunda y cuán abominable la primera!

En nuestra expedición hay hombres de distintas razas y nacionalidades: ingleses, rusos, norteamericanos, cubanos, colombianos y puertorriqueños. Nos hermanan por el trato íntimo, en esta suprema hora consagrada al sacrificio voluntario, la identidad de aspiraciones, los más estrafalantos lazos democráticos, los mismos peligros de la guerra en cuyo campo entraremos sin saber el destino que nos aguarda á cada uno, y sobre todo, el noble y levantado anhelo de ver cumplida en Cuba la ley del inspirado Monroe, alzando sobre los escombros que dejara allí la vieja nación conquistadora, una nueva estrella que esplenda en la constelación de la América libre.

Agosto 15.

Estamos hace tres días en alta mar, fuera del alcance del gobierno americano. El vapor que nos conduce va corriendo trece nudos por hora y, en caso de necesidad, correrá hasta dieciocho. Los expedicionarios están dispuestos, alegres y decididos: un

espíritu de cordialidad sincera reina entre nosotros. Se habla de todo: de guerra, de amor, de música, de poesía. Uno de los prácticos, viejo lobo de mar, improvisa, en certamen conmigo décimas patrióticas.

La noche del 12 contemplé el cuadro más hermoso que pudo ofrecerme el patriotismo del cubano. Suponga usted que los pertrechos que llevamos para el campo de la lucha son, tal vez, los más numerosos que haya traído hasta ahora expedición alguna: 1 cañón, 1,300 rifles, 500,000 cápsulas, 1,000 libras de dinamita, infinidad de machetes y revólveres, equipo de guerra completo, municiones de boca, botes para el desembarque, una imprenta, medicinas, etc. de veinticinco á treinta toneladas en conjunto. Añada usted á esto la circunstancia de ser los expedicionarios hombres no avezados á este género de fatigas; y, sin embargo, este puñado de patriotas que la mayor parte del día y de la noche la habían pasado en ferrocarril, sin comer apenas, rendidos de sueño y cansancio, han conducido toda la carga desde el ferrocarril al vapor, en el espacio de cuatro horas.

El elijo fué imponente: el médico, el letrado, el comerciante, el farmacéutico, el periodista, el estudiante, el general, todos trabajaban, iban y venían, jadeantes, sudorosos, con el traje descompuesto y ennegrecidos los semblantes por el humo de la locomotora.

En aquel instante semejábamos un fantástico cuerpo de zapadores, agitando bajo el denso misterio de la sombra y en medio de ese silencio austero y solemne que precede á las grandes y extraordinarias decisiones de la vida. Amaneció por fin, y, para nuestras almas amaneció también; el vapor levó anclas, lanzó al aire su enorme silbato de gigante herido, y raudamente como las bulliciosas toninas que pueblan los altos mares, se perdió á poco entre las inmensas ramblas del charco azul....

Déjeme hablarle ahora del hombre que manda esta expedición, de Rafael Cabrera. Es de estatura regular, rostro trigueño, empaque modesto y distinguido. ¡Cosa rara! desde que le conozco no le he oído, una sola vez, hablar de sus campañas militares. Es un hombre ilustrado, y su conversación es elegante, aunque sin pompa. Nos trata á todos, tanto al hijo de casa solariega como al pobre, con la misma dulzura y cortesía. Creyó que él hubiera escogido los oficiales de su escolta, y me equivoqué en redondo: á Cuba llegamos todos con la graduación de soldados de la Patria. Como usted comprenderá, esto dice mucho en favor de sus condiciones como hombre de justicia. He dicho antes también que el General no hace distinciones entre nosotros, y eso no es del todo verdad. Las hace él á cada minuto y nos obliga á hacerlas, en el sentido más lato del cañón, á los extranjeros que vienen con nosotros, los cuales gozan de las naturales preferencias de nuestra gratitud. Porque dice él—y dice verdad—que en lo que nosotros significa simplemente un deber, es, en lo que respec-

ta á ellos, un acto de noble y excelsa generosidad.

Como estamos ya fuera del radio de las aguas americanas, esta noche comenzaremos á hacer guardias. El cañón lo tenemos montado sobre pron, listo para el combate si fuese preciso. Entre nosotros se han distribuido armas y parque ¡figúrese usted! Yo con el winchester al hombro, el golongo á la espalda y el revólver y el machete al cinto, parezco un Napoleón.

Agosto 16.

Es la tarde. La alegría, á modo de resplandor, centellea en los ojos y en las almas. El sol, ese sol que presenció durante cuatro siglos el triunfo de la fuerza contra el derecho, cae allí en las lejanías del ocaso, como en un lento desmayo de catalepsia profunda.

¡Tierra! ¡Tierra!

De pie, sobre el puente del buque, contemplo la silueta indecisa de Cuba, la tierra de promisión, la nueva Jerusalén de las Antillas, envueltas sus montañas en el inmenso crepúsculo de la tarde. Esa fué la patria de Céspedes immaculado y de Agramonte héroe. Ahí vieron la luz Montecada el noble, y Amador Guerra el caballeresco. Ese es el campo donde ganan Gómez la gloria de Sucre y Maceo la inmortalidad de Páez. Ahí cayó un día ¡ay! envuelto en nimbo de luz, José Martí, más grande que Kociusko, salpicando con su sangre la frente de la América pensadora.

Todos estábamos sobre cubierta: bien pronto irán los botes al agua, y treinta hombres bogarán hacia tierra. El General me llama, y es hora de que suelte la pluma para empuñar el remo.

¡Viva Cuba libre, y caiga yo en la arena del combate sin ruido y sin gloria.

Queda hasta la otra suyoísimo,

F. GONZALO MARÍN

Acuerdos dictados por la Municipalidad de San José en la última sesión

Leída la solicitud presentada por la señora María de Echeandí, viuda de Monje, sobre una faja de terreno dejada al servicio público, se resolvió sin lugar.

Dispuso de conformidad en la solicitud de don Santiago Millet sobre el cambio de un lote de terreno en Araojuez por impuesto de macadan.

Pasó á informe del Procurador é Inspector de hacienda la solicitud de Saldillo Castro Carrillo sobre rebaja de impuestos urbanos.

Se acordó de conformidad en la solicitud de Mercedes R. de López para el pago de una faja de terreno.

Resolvió extimir del pago de impuesto como prestamista al señor A. L. Rodder, por no estar calificado como tal.

Accedió á la solicitud de don José Traube para que se le renueve la concesión de colocar postes de hierro para anuncios en las calles y avenidas de la ciudad.

Pasó á informe del señor Gobernador la solicitud presentada por Luis Soano Rojas para que se le reconozca el valor de dos puentes que construyó en Hatillo y San Sebastián.

Declaró ser incumbencia de la Policía la petición de Manuel Ortega Pérez para que se le permita colocar hasta 8 mesas á la orilla de la calle y frente al salón "Ideal Room."

Para anuncios EL REPUBLICANO

CIRCO SHIPP Y FELTUS



Mrs. Virginia Shipr y su famoso caballo

Sociedad de panaderos

¡Los obreros! ¡Siempre los obreros! Un grupo de ellos, panaderos, han resuelto asociarse de manera formal y estable, para emprender por su cuenta en el negocio de panadería.

Ya han firmado la escritura social y ya tienen reunida la base de capital que para empezar los trabajos es necesario. Dentro de poco darán principio á sus labores, y será entonces cuando el público en general sienta los benéficos resultados de tan útil sociedad, pues viene ella animada de los mejores propósitos.

Y ahora que la existencia de un *trust* nos está ahogando, y ahora que estamos entregados al capricho monopolizador, la nueva sociedad será quien nos salve, la nueva sociedad, formada por obreros nacionales y bien intencionados, será quien venga á restablecer el orden, á poner las cosas en su lugar.

Ha llegado el momento en que el Regidor Soto, tan bien animado en favor de la comunidad, ponga sus esfuerzos al servicio de ella, favoreciendo á la sociedad naciente. El Municipio, como dijimos en un pequeño suelto de hace tres días, puede y debe estimular incitivamente como la de estos obreros, pues ellos vienen á colaborar personalmente en la obra de redención emprendida para favorecer los intereses comunales, y esfuerzos como esos merecen, no digamos una buena acogida, sino un estímulo efectivo, una ayuda eficaz, para que puedan dar el resultado que todos deseamos.

Por nuestra parte, tenemos especial placer en desear á la nueva asociación todo género de progresos y en ofrecerle nuestros humildes servicios para el colmo de sus ideales.

Z.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

TERMINACION de la huelga

Buenos Aires, 16.—El Presidente Saenz Peña recibió hoy á una comisión de los mecánicos de los Ferrocarriles quienes contestando la proposición de arreglo que se le hizo ayer, insisten en que todos los que están en huelga deben ser ocupados. Las Compañías manifiestan que esto se hace imposible por que ellas tienen nuevos empleados contratados en Europa á los que no podrán despedir. Sin embargo, los Agentes Generales de las Compañías se reunirán esta tarde para tratar que es lo que se ha de hacer.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se condenó á Rafael Fuentes y á Emilio Morera por fabricación á € 901 de multa á 300 días de confinamiento en Golfo Dulce.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento contra José Carvajal por el delito de fabricación de aguardiente.

Se recibió confesión con cargos á María Engracia Navarrete, procesada por fabricación.

Se ordenó archivar la causa contra Maurillo González, por haber pagado el resto de multa ó sean € 298.

Se condenó á Josefa Campos por lesiones á Mercedes Arias Madrigal á 30 días de arresto descontables en su casa de habitación y se le suspende la pena.

Se sobreesayó definitivamente la sumaria contra Juan y Jesús Ovarés Córdova por lesiones á José González Córdova.

Yuan Shi Kai manifiesta al Presidente Sun su abdicación á la República

Pekin, 16.—El Presidente Sun telegrafó á Yuan Shi Kai diciéndole que había recibido una copia del edicto de abdicación y una carta en que él le declara su adhesión á la República unida, que todo esto le causó gran regocijo, pero que la República unida no podía reconocer el nombramiento de organización hecho por el Emperador Ching, y que si insisten en su validez, puede resultar de esto nuevas dificultades, que le suplicaba llegar inmediatamente á Nanking con el fin de darle todo el lleno al arreglo, de conformidad con los deseos del pueblo. Si la presencia de él—dice—la estiman como necesaria en el Norte para mantener el orden, le encarezco se sirva designar una persona que lo represente, investido de poder fehaciente y suficiente para los mismos fines que dejo indicados, después de esto habrá que expresarle la decisión de la Asamblea Nacional.

Nuevos arreglos enviados por Yuan Shi Kai

Pekin, 16.—Yuan Shi Kai envió instrucciones al General Tang de hacer otra clase de arreglos, los partidarios de Yuan Shi Kai tienen la creencia que el nombramiento de la organización recada en el canciller se hace á un lado; los republicanos probablemente nombrarán otro Presidente en atención á que es casi imposible un avenimiento entre Yuan y Shi relativo á lo que el último solicitó.

Estabilidad de la República

Shanghai, 16.—El General Tang Tung salió para Nankin á conferenciar con el Presidente con relación al arreglo del Gabinete, estabilidad para la República. La aceptación de Yuan Shi Kai sería del agrado de los chinos del Sur quienes creen que del Norte y el Sur pueden trabajar armoniosamente en la causa de la regeneración del país.

EL HAMBRE en China

Washington, 16.—Los sufrimientos de los millones de hambrientos que hay en China, han sido gráficamente descritos por la Cruz Roja americana que está en Amoy; Mr. Wildes, Cónsul General en Shanghai y miembro del comité de socorros dice que la situación ha empeorado; que está peor que nunca; que necesita dinero inmediatamente porque la escasa cosecha de granos se recogerá hasta en mayo, de consiguiente los tres meses que quedan al frente serán de escasez que empeore aun más la situación.

Solemne acto de la apertura del trono

Londres, 16.—Grandes grupos presencian y honran la real procesión en la apertura del trono. En el discurso del trono, el Rey, al referirse á la guerra turco italiana, dijo que desgraciadamente todavía existía ese asunto, y que el Gobierno estaba listo para aprovechar cualquier ocasión propicia que se presentara para reunirse á las demás potencias para poner término á las hostilidades por medio de la mediación. Entre los proyectos que mencionó, ocupa lugar preferente el Home Rule.

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

PANADERIA DEL COMERCIO NEGRINI H^{nos}. Heredia

Casa la más favorecida del público herediense y poblaciones circunvecinas por la Inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo.

Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

La iniciativa individual EN ACCION

Se observa un despertar risueño y prometedor; un movimiento constante; señales de vida y de vida vigorosa. Las últimas gestiones llevadas á término por el Estado para solventar su difícil situación financiera, han repercutido en todo el país en una forma altamente satisfactoria, operando directamente sobre el comercio y las industrias.

Las transacciones diarias, de hace poco á esta parte, son considerables por su monto y por su número.

La propiedad raíz sube de valor y está sufriendo tradiciones á cada rato, con las cuales la agricultura en general, recibirá un poderoso impulso.

Y como consecuencia directa también, la iniciativa individual se levanta, formula hermosos proyectos y pone su esfuerzo valioso al servicio de la riqueza nacional.

Esas sociedades que se forman con el propósito de explotar el rico suelo que aun permanece inculto, están diciendo mucho en favor del porvenir del país.

Las sociedades nacionales con capital propio, son uno de los factores

más estimables por el enorme contingente que prestan á la bienandanza nacional. Y son dignos de todo estímulo, no sólo por lo que económicamente pueden importar, sino también por que contribuyen á fomentar el espíritu de asociación que hace á los pueblos ricos, grandes y poderosos.

Entre nosotros está muy poco desarrollado el espíritu de asociación, y en su contra militan dos elementos, enemigos formidables que debemos combatir con todo empeño: la indiferencia y la desconfianza, ambos profundamente arraigados en nuestro ambiente y que han impedido el avance del progreso y el crecimiento de nuestra riqueza nacionales. Nuestra fría indiferencia para todo, así se trate de los asuntos más trascendentales, y nuestra desconfianza invencible para todo aquello que implique sacrificio, esfuerzo ó desinterés, hé ahí las murallas contra las cuales van á estrellarse á menudo los mejores deseos.

Por eso nos merecen todo género de alabanza quienes se cargan á la espalda la tarea difícil y pesada de formar sociedades y de estimular el deseo de hacerse fuertes.

De Sta. Bárbara En la Comisaría

Se encuentra entre nosotros dando conferencias agrícolas el cumplido caballero don Jaime Brenes. Bien por el cantón y naturalmente por el país en general; y ya que consideramos que una de las arterias esenciales en ese sentido son los caminos como lo hemos oído decir á nuestros agricultores, llamamos á éstos la atención respecto al abuso que cometen cerrando las orillas de calle, porque las vías de comunicación sin el ancho suficiente, jamás pueden conservarse en buen estado; excitamos por eso al señor Brenes, para que en ese sentido diga mucho. Digna de encomio ha sido la labor del Ministerio respectivo al tomar en cuenta este defecto, que tan sablamente atacó en una de las últimas circulares; y como no somos aduladores no estamos de acuerdo con quienes dirigen el sistema de introducción y exposición de animales de raza fina, de que el pueblo no saca provecho alguno.

Conocedores de lo rutinarios que somos los costarricenses, la propaganda debe empeñarse en hacer comprender lo perjudicial que son las quemas, pues consideramos estas como una de las causas primordiales de la esterilidad en las tierras de la meseta central.

Ya que hablamos de caminos y como para el Gobierno no es desconocida la necesidad de los puentes en los ríos que atraviesan aquellos, en este lugar hay muchos pases malos y aunque consideramos provechosas las conferencias, la construcción de los puentes en esos pasos donde el pobre boyero queda atascado con su yunta, haría comprender al pueblo que sus directores saben lo que hacen, y no serían florituras las palabras de los conferencistas.

Ya trataremos sobre el número de pasantes Ingenieros de la Dirección de Obras Públicas á las ruinas de nuestros puentes sin otro provecho para el Municipio que el pago de algunos almuerzos y alquileres de bestias.

UN PRÁCTICO AGRICULTOR.

Febrero 11 de 1912.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Co, de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Ganchoche, Zarazas, americanas, Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marce "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

ALFONSO ALTSCHUL REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

CAÑOS DE DESAGÜE que precisa construir

Hace tiempos que los vecinos de la Avenida Central Oeste, próximos á la Sabana, y hasta la Junta Edificadora de San Francisco de Mata Redonda solicitan de la autoridad respectiva se dignaran establecer caños de desagüe en dicho vecindario.

Esta justa solicitud de aquellos buenos y honrados contribuyentes no fué atendida como se creía y esperaba, máxime con tanta razón cuanto que los semicafios existentes en dichos lugares están convertidos en pestilentas é inmundas zanjias que despiden una fetidez insoportable á causa de las aguas allí estancadas, que no es raro produzcan fiebres malignas en perjuicio de aquella vecindad, esas miasmas podridas y asquerosas.

Todo este mal se evitaría si la Municipalidad después de hacer un minucioso registro por aquel barrio pone un poco de empeño en favor de los buenos contribuyentes que ya se cansan de hacer esta reclamación tan justa y tan conveniente para la salubridad pública.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Víctimas hambrientos sin poder recibir auxilio

Coruña, 16.—Los hambrientos del faro en la Isla Lobura son seis. La comarca está angustiada por no poderles prestar auxilio; varias veces se ha intentado hacerlo, siendo inútil por la fuerza del oleaje.

AVISOS ECONOMICOS

OPORTUNIDAD.—En venta un billar americano con todos sus útiles. Entenderse con Fernando Magri en la casa de huéspedes de Mariana de Magri. Avenida 3ª, 150 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. 1 mes. Enero 31.

SE vende un establecimiento de licores del país y extranjeros y pulpería: situado en un magnífico punto de esta ciudad. La patente es baja. En esta Administración se informará.

VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

AVISO INTERESANTE.—Persona entendida en el cultivo del café, caña, arroz y tabaco y sus beneficios, igualmente que aserrador y otros conocimientos útiles para una finca, ofrece sus servicios. Informes en esta oficina.

Un joven con buenas recomendaciones y que entiende de agricultura desea colocarse en una hacienda. Informes en esta oficina. 4-8 v.

Por fin hubo arreglo

Eltren excursionista partió á Puntarenas

Estuvo en un pelo que el tren excursionista á Puntarenas no saliera de la estación del Pacífico en la tarde de ayer según estaba proyectado, por ciertas divergencias ocurridas entre la Empresa Ferrocarrilera y los señores Empresarios.

Informados que fulmos por algunas personas que conocían el caso, resulta la Empresa con una falta de formalidad en sus compromisos, que habiendo dejado sellado un trato de palabra con el señor Garnier, luego, más tarde pretendió cambiarlo completamente introduciendo modificaciones que resultaban altamente perjudiciales para los jóvenes que con tanto trabajo lograron obtener alguna pequeña utilidad.

Ramón Herrero, que forma parte de la sociedad contratante, herido en su amor propio por esa falta tan grande de toda una empresa nacional, no transigió con hacer modificación alguna, basándose en la palabra empeñada, y que tratándose de hombres serios como el señor Admor., para él aquella palabra era un contrato legalizado, extrañándose de tal cambio.

Mas, queriendo evitar un disgusto algo grave, y meditando pocas horas para solventar este asunto, se arregló el conflicto en esta forma: de 200 tiquetes que fueron entregados al señor Garnier para la venta, y cuyo producto total son ₡ 1,000, participar á los jóvenes contratantes con el 25 %.

Conformes en un todo, el tren partió á la hora anunciada (6 p. m.) con cinco carros llenos de señoras, señoritas y caballeros.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrileños japoneses para señora, peinetas, pipas de marfil. é ininidad de objetos más.

Visíte usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país

Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono nº 198

Apartado nº 614

Manifestación que hace el rey de Inglaterra

Londres, 16.—El Almirante Norwell Salmon ha muerto. En su discurso el Rey George dijo que esperaba que China tendría pronto un gobierno estable y que si ambas partes contentientes respetaban las vidas é intereses Ingleses, el Gobierno no tendría para qué intervenir. El Rey felicitó á la conferencia internacional de La Haya por haber reglamentado el comercio del opio, Refiriéndose á la agitación de la clase obrera, dijo que esperaba que con el espíritu sereno que debe caracterizar á ambas partes, el pacífico arreglo no se hará esperar para evitar mayores perjuicios.

LAS AGUAS DESCIENDEN Reina tranquilidad Socorro para las víctimas

Sevilla, 16.—Las aguas descienden rápidamente; los muelles y calles están intransitables, con mucho fango que numerosas brigadas se encargan de quitar para evitar epidemias; se trata de abrir el puerto nuevamente; se han reunido los párrocos, concejales y otras personalidades para tratar de modificar el sistema de distribución de socorros, cesando los repartos á domicilio. Una explosión de pólvora clandestina mató á su dueño y 2 hijos.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, este blicimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son fijos y hay servicios extras gratis.

MALTES & MARIN PROPIETARIOS

Contiguo á Fortich & Esprilla, esquina diagonal á Robert Hnos. frente á la Ferreteria de Rodriguez.

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotes Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

LA FABRICA

—DE—

FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA á la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

Obreros arrestados por conspiración dinamitera

New York, 16.—Han sido arrestados 37 individuos cabeceñas de la clase obrera en las 19 ciudades donde han sido encausados y serán sometidos al gran jurado, por acusarseles de comprometidos en la conspiración dinamitera que se ha descubierto en todo el país.

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. Frente á la Plaza de la Artillería.

GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

..... **!! NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!**

Esta fábrica queda situada 100 varas al O. de la esquina Noroeste del Mercado. **Háganos Usted una visita.**

Para precio y condiciones entérnese con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

LA PRINCIPAL riqueza de los PAISES AMERICANOS

Teniendo hoy el Departamento de Agricultura, latente el tema en todas sus conferencias sobre la fertilización de cafetales, y mostrando sumo empeño en dar á esta producción todo el engrandecimiento que requiere para llegar á conseguir levantar esta principal riqueza que da resultados prácticos y beneficiosos para el país, insertamos hoy algunos datos de gran importancia sobre el origen de dicha plantación, que adquirió en el mundo entero gran preponderancia.

El arbusto del café fué hallado milagrosamente según dicen las leyendas en la Arabia, y transportado en el siglo 17 á Batavia por los Holandeses.

Su cultivo se fué desarrollando y propagándose hasta las islas de Londa y Ceilán en Asia.

En el Jardín Botánico de Amsterdam por los años 2710 los holandeses lograron aclimatar una planta de café que llegó á florecer y fructificar, empezando desde entonces el interés y el entusiasmo por generalizar la plantación.

En América no se conocía este grano hasta que en el año 1720 el Rey Luis VX obtuvo un esqueleto de este arbusto y lo mandó á la Martinica como vía de ensayo, dando tan buen resultado que al poco tiempo se extendió su cultivo con rapidez asombrosa por las colonias francesas y América tropical, hasta el punto de que antes de la Revolución Francesa, la Martinica, Santo Domingo y Bolivia, producían la mayor parte del café que se consumía en Europa.

Arrojados que fueron los franceses de sus posesiones americanas, muchas familias de agricultores se establecieron en las Antillas españolas, implantando en ellas el cultivo del café, que explotaron con pingües beneficios y brillante resultado, adquiriendo un crédito extraordinario en Europa el cosechado en Cuba y Puerto Rico.

Más tarde en Cuba las plantaciones de la caña, quebrantaron el cultivo del café que muchos abandonaron por encontrar en el azúcar menor costo, menos trabajo y más rápida la cosecha; no sucediendo igual en Puerto Rico, que aunque también se dedicaban á la caña, prestaban toda su atención al café, que levantó en poco tiempo el progreso de aquella pequeña Isla, considerándolo actualmente como el principal producto de exportación.

Como el consumo aumentó rápidamente en todos los países del mundo, los pueblos americanos se dedicaron con ahínco y tenaz empeño á este cultivo, principalmente el Brasil, que produce hoy un crédito tanto por ciento sobre la cosecha mundial, que lo coloca en primera línea.

En cuanto á calidad, gozan de grande estima por su fortaleza y aroma los cosechados en América, como México, Puerto Rico, Venezuela, El Salvador, Haití, Bolivia y Costa Rica; los de Moka y Ceilán en Asia, y los de Java en Oceanía.

Ahora dentro del comercio se encuentran hoy muchas clases de café que están divididas en cuatro grupos: 1º—Cafés de América; 2º—Cafés del África Occidental; 3º—Cafés del África Oriental y de la Arabia; y 4º los cultivados en la India y Oceanía.

Los países que actualmente consumen más café son Inglaterra, Holanda, Dinamarca, Bélgica, Suecia, Estados Unidos de América, Suiza, la Alemania del Norte, Francia y Austria.

El mercado principal del café explotado de América está en Londres, Amberes, Liverpool, Havre, Hamburgo, Marsella y Génova.

La producción mundial puede muy bien calcularse en un millón de toneladas.

Costa Rica que por su territorio es una de las naciones más pequeñas de la América latina, exporta proporcionalmente más grano que ninguna República hermana, y siguiendo con fe los consejos que los señores comisionados por el Departamento de Agricultura, exponen en las distintas conferencias teórica y prácticamente y vienen desarrollando en todas las provincias y distritos, demostrando los múltiples beneficios que encierra esta producción, se ha de ver en no lejano día, con un brillante resultado, un hermoso y risueño porvenir de oro que envolverá en una riqueza sólida y segura el hermoso suelo de la Nación costarricense.

Capital líquido pagado: **Cl. 1.700,000-00**

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **Cl. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien, persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que **TAMBIEN** hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que **CONTINUAREMOS HACIENDO**, pues nuestras ganancias no se retiran del **NEGOCIO** sino que se invierten constantemente en él, **PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.**

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: **NICOLAS CASASOLA O.**

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

Sañ José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de **A. LEIVA Y Cía.**, antes de los **ALFAROS**, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnaldo André, frente á la Legación de Chile.

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central, al pie de Cuesta de Moras **JORGE MORALES BEJARANO**
Casa números 531—535—537

Teléfono número 4 Cable Morales San José Costa Rica

Se solicita al público una Visita á este completo **ALMACEN DE MUEBLES**
Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

La Poupee

Tienda de novedades; surtido completo y selecto. Situada al lado Este del Mercado

Bejos M. Yamuni

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra
Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente á La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio.

Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATRIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á **LA INDIA**

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

- La Competencia -

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL